

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá á nombre del Director ó Administrador, á la calle de la Rúa, núm. 25, imprenta y librería de Nuñez. — Teléfono n.º 37. — No se devuelven los originales.

# El Adelanto

En Salamanca, un trimestre. . . . 3'75 pts.  
Fuera de la capital, un trimestre . . . 4'50 id.  
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.  
Todos los pagos anticipados.  
Teléfono: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono n.º 67.

Número suelto cinco cts.

DIARIO DE SALAMANCA

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Sábado 26 de Diciembre de 1908

Año XXIV.-Núm. 7.523

**CENTRO - PENSION - MANES**  
Para alumnos oficiales de las Facultades e Instituto  
DIRECTOR: D. JOSE MANES CASAUX  
**SALONES DEL SILENCIO Y TOSTADO, NÚMEROS 1**  
Este Colegio primero de su índole que se fundó en esta capital, es el que ha tenido siempre los mejores resultados VERDAD en los exámenes de sus alumnos como puede probarlo con datos irrecusables.  
Su profesorado es completo de Licenciados y Doctores en todas las Facultades, y la alimentación, como de fonda, abundante y nutritiva de admiten internos, medio-pensionistas y externos vigilados. Véase reglamentos al Director

**Comercio de paños y novedades del reino y extranjeros de NICOLAS ALBERTOS**  
Calle de la Rúa, número 25 - SALAMANCA  
Las grandes ventajas que obtiene el público al comprar en esta casa, son debidas á las condiciones especiales que siempre hace directamente en los centros productivos con los fabricantes; por este concepto, y tener además un inmenso surtido en todo lo concerniente al ramo de pañería, disfrutan todas las clases sociales de estos beneficios.  
En géneros para abrigos de señora, los hay de rizo, de felpa lisa de seda y los llamados Terranova, preciosos, lo mismo que en trajes de lana, á precios increíbles. — Calle de la Rúa, número 25. SALAMANCA.

**SOMBREROS DE SEÑORA Invierno de 1908-909**  
Modelos de París.  
Modista madrileña para a confección de encargos y reforma de sombreros de temporadas anteriores.  
PRECIOS MODICOS  
**Asiain. Plaza Mayor y Zamora, 1.**  
J. LEON ARIAS  
DENTISTA  
Calle de Toro, número 2 hoy Doctor Riesco (entrada junto al arco de la plaza Mayor).  
CONSULTA ECONOMICA  
Se circunven a pesetas extracción con anestesia.  
Empastes á cinco pesetas.  
Dentaduras comp. etas. d s años de garantía con recibo, 125 pesetas.

**INCREDIBLE**  
Botas cabalero, ternera engrasada, dos cosidos, tacón punteado, á 15 pesetas.  
Sólo en esta casa!!  
Escalera de Pinto, 1 y 3.  
**LA REVOLTOSA (Zapatería).**  
**SIEMPRE**  
las señoras adoptan y reclaman por su confección esmeradísima, forma elegante y resultados positivos, los corsés de la casa  
**NINO.**  
Inmenso surtido, desde 165 pts.  
Plaza Mayor, 16.

**Corbatas de piel**  
Los últimos modelos fabricados en las más importantes casas de París, acaban de recibirse en los almacenes de  
**PRUDENCIO SANTOS BENITO**  
Plaza Mayor, 17 y 18  
SALAMANCA  
Imprenta y Librería de Nuñez  
Novedades en toda clase de trabajos de tipografía. Grandes surtidos en tarjetas postales, carnets, menus. Inmenso surtido en objeto de escritorio, etc., etc.  
Rúa, 25 y Ramos del Manzano, 42 Salamanca.

**Viuda de Archanco y Hermanos**  
Romareda, 10 - Zaragoza - Castillo, 367.  
Construcciones de hierro y madera. — Primera casa  
especialista de la Península en trabajos de molinería.  
— Máquinas automáticas por cilindros. — Molinos rurales. — Máquinas divas para la limpia, trituración y ceruido. — Transmisiones motores hidráulicos y térmicos. — Desde el más pequeño útil á la gran fábrica moderna. — Depósito de piedras La Forté y La Doradoña, picos, chapas, etc., etc. — Trillos veloces, aventadoras, etc., etc. — Amasadoras, cilindros amasadores, etc., etc. — Proyección de planos y presupuestos gratis. — Dirigirse al representante en la región, don José Vaquero García, Isla de la Rúa, número 2

**Agendas y libros rayados:**  
Gran surtido en todas las clases y formas á precios baratísimos  
**Librería CALON. — PLAZA MAYOR, 33**  
**NOVEDADES**  
En corbatas, bufandas de seda y otros artículos, se han recibido en la  
**CAMISERIA INGLESA**  
Poeta Iglesias, número 8. — Salamanca.

**GRAN REBAJA = ¡INCREDIBLE!**  
Relojes de pared, con marcha inmejorable, á catorce reales.  
De venta: Librería de F. NUÑEZ, Rúa 25, Salamanca.

## Fomento de Salamanca

Con asistencia de los señores Esteban, Nuñez, M. Benito, Segovia, Calón, Pozueta, Berrueta (don Martín), Rodríguez Miguel, Durán y Meca, celebró ayer su primera reunión la Junta directiva de esta Sociedad.

Se dió cuenta de las adhesiones de don Alfredo J. Moyano, don Juan Francisco Morán, don José Cea Iglesias y don Vicente Andrés. Los señores Rodríguez Miguel y Martín Benito, pusieron á disposición de la Junta, para sucesivas reuniones de la directiva, el local donde se hallan instaladas las oficinas de la Sociedad mutua de Seguros, de esta capital.

La Junta deliberó acerca de los medios más adecuados para conseguir una mejor y más cómoda combinación de los trenes de viajeros, y de la conveniencia y utilidad de gestionar lo que sea necesario, á fin de que sea un hecho la terminación de las obras del ferrocarril de Salamanca á Avila, nombrándose una Comisión compuesta de los señores Nuñez, Martín Benito, Esteban, que se encargará de iniciar estas gestiones á nombre del Fomento.

Asimismo se nombró otra Comisión, compuesta de los señores Segovia, Rodríguez Miguel y Berrueta, para que, informándose del estado en que se halla la tramitación del expediente instruido con motivo del legado hecho por el señor Marqués del Val, vea de conseguir lo más conveniente á los intereses de Salamanca.

Tomó, además, la Junta directiva el acuerdo de reunirse una vez por semana, para el efecto de cambiar impresiones, dar cuenta de los trabajos que se vayan ejecutando y oír á cuantos asociados quieran exponer ante ella alguna iniciativa que responda á los fines de la Sociedad, designando para estas reuniones los domingos, á las seis de la tarde, en el local de la Sociedad de Seguros, plaza de la Libertad, número 5.

La primera de estas reuniones tendrá lugar el primer domingo del próximo mes de Enero.

## De interés para Salamanca.

Es innegable que el haber dotado á esa Sección telegráfica de aparatos Hughes, es ventajoso para la rapidez del servicio. Esto no basta. Con un solo aparato, se está expuesto á sufrir trastornos, sobre todo en el servicio de conferencias para la Prensa y los particulares que las solicitan.

Estos aparatos tienen ciertas piezas, como los trinquetes, que suelen deteriorarse; pues con esta tan sencilla avería, queda interrumpido el servicio y obliga á pasar á Morse. (Frases con lo que expresamos, al no poder funcionar en un sistema de aparato, pasar á funcionar por otro). Como éste es mucho más lento, los abonados á conferencias perderían bastante, porque sólo podría transmitirse por Morse la mitad.

Por otra parte, con un sólo aparato, el que sufre con frecuencia variaciones, por la variación de infinidad de tornillos y palancas, ruedas que han de ajustarse bien y ponerse con el de Madrid en armonía ó sincronismo; todo esto, al par que obliga á la pérdida de tiempo, impide también el darle al aparato mayor velocidad.

Cuanto más ajustado, más precisión hay en su arreglo. Cuanto mejor sea el aparato, tanto más puede ganar en velocidad, llegando hasta tal punto su importancia, que allí donde se dispone de buenos mecánicos, como hay en los Centros, se funciona con tal rapidez, que hay hughista que llega en quince minutos hasta 375 palabras, y algunas veces, tirando bien, hasta 400. Estos casos son raros, y precisan que las conferencias estén escritas con buena letra, para no dudar nada en leerlas, y que el aparato tenga gran velocidad. Las estaciones de la importancia de Salamanca, no pueden, por las causas indicadas, de las malas condiciones, generalmente de sus aparatos y otros, recibir la ventaja de sus conferencias, ya periodísticas, ya particulares. ¿Cómo, pues, podrían mejorarse algo? Voy á indicarlo, pues sé que en cuanto lo sepa don Luis Maldonado, íntimo amigo del señor Director general de Correos y Telégrafos, señor Ortuño, es posible que consiga ser atendido en esta indicación. Que en lugar de un sólo Hughes, que hay en Salamanca, haya otro de repuesto, y dispuesto en el salón de aparatos á ser utilizado en cuanto sea preciso.

Además, que el aparato que se consiga sea de los Hughes de mayor confianza. Con esta ventaja, podrán asegurarse mayor velocidad, al estar el aparato en mejores condiciones, sin necesidad de perder tanto tiempo en dar sincronismo.

**F. Nuñez Hernández.**  
Madrid, Diciembre 908.

## NUESTRA GRATITUD

En el precedente artículo explica nuestro ilustrado colaborador, señor Nuñez, peritísimo oficial del Cuerpo de Telégrafos, las causas que existen para que en ocasiones no funcionen debidamente los aparatos Hughes, á pesar de la competencia y buena voluntad del personal que los maneja. Conocedores nosotros de esto, nos dirigimos al ilustrísimo señor Director general de Correos y Telégrafos, señor Ortuño, y éste contestó que tendría sumo gusto en complacernos y servir á Salamanca, y ordenó que inmediatamente se remitiera á nuestra ciudad un magnífico aparato Hughes, con el cual se regularizará el servicio.

Una vez más ha demostrado el señor Ortuño su amor á esta tierra, y nosotros nos complacemos en consignarlo así y en hacer pública nuestra gratitud por tan delicado proceder.

## Madrid al día.

(IMPRESIONES)

Es imposible sustraerse á la obsesión que padece Madrid por la lotería de Navidad. El buen público espera la suerte un año y otro; el buen público no se desengaña; todos los que ponen á la lotería creen tener la fortuna prisionera en su mano. — Aquí está — dicen, oprimiendo el papelito venturoso... Y luego viene el desengaño, como un ave de negras alas, arrojando tinieblas sobre las frentes. ¡La lotería ¡Bah! Si la suerte quiere favorecerle á uno, no necesita papeleta de invitación ni otra clase de invitaciones; se presenta sola, cuando menos se la espera, y se vale de todos los medios para encumbrar y enriquecer á sus preferidos.

Así, veréis hombres feos por quienes se mueren las hermosas, mentecatos que llegan á ministros, pobres que inopinadamente apalean el dinero, ignorantes en las cumbres literarias y excelentes ladrones, como decía un ingenio de la corte de Felipe IV, con placas en el pecho. Sucede al revés á otros, que siendo ricos, sabios, agudos y buenos, se desean de sus respectivas alturas, y las tres últimas especies no llegan á escalarlas, correspondiéndoles el derecho, aunque forcejeen y se empin y acudan con todos los extremos de su virtud al logro de tan merecida empresa.

Yo, en esto, soy fatalista, creo de buena fe que, por encima de todo el género humano, hay una red de líneas inextricable, pero cuyos hilos corresponden á la suerte de cada uno, y están matizados diferentemente, y ejercen una influencia especial, según el color que los distingue. Son blancos, encarnados, azules, amarillos... ¡Infeliz del que le toca el negro! Tire por donde tire, y aunque logre separarse á izquierda ó derecha, caerá debajo de otro hilo negro y tendrá la suerte del betún.

Hay muchos hilos negros, muy pocos de color rosa... Vayan ustedes contando los hombres felices y se convencerán. Somos como las "marionetas", los negros, los rosados, todos los hombres; sólo que ellas se conforman con la sujeción humildemente y nosotros tenemos la soberbia de considerarnos libres, libres, á pesar del hilo. Vaya por Dios, ¡y qué trasnochadas filosofías estoy manuscribiendo! Otros se divierten hilvanando villancicos, para cantarlos al amor de la lumbre y al són de alguna zambomba... ¡Por qué no ha de tolerarse á mí, que no tengo ni un triste rabel, ni fuego en mi hogar, ni en mi sangre congelada, la canturía melancólica de hondas penas, que acaso, acaso, sienten también multitud de ocultas entre las sombras?

Senadores y diputados han suspendido sus tareas para celebrar las Pascuas; con ellos, toda la flor social, todos los ricos, los elegidos, los privilegiados, hacen un alto en la vida mundana y se reúnen en familia... Esta es la festividad de la familia: la Natividad. Porque han dado su fruto las creaciones de la Naturaleza, quien, desfalleciendo con todas sus hermosuras agostadas, eternamente virgen y madre, va á resucitar otra vez en la savia de los árboles y en los gérmenes que fecunda bajo la tierra, y en el sol, que pronto ascenderá de nuevo, remontándose más cada día en la inmensidad con su espléndida corona de rayos. Si esas familias privilegiadas se aman con intenso amor, á su llama incomparable, y entre todas las ben-

diciones que proporciona sin tasa la fortuna, no podían decir que Dios no es bueno. Y la clase media, y aun las clases pobres, pero no miserables, con su modesta colación las últimas, y la primera no tan precaria, forzosamente han de ver flotando en los espacios un venerable señor de luega barba, que vela por la humanidad. Pero hay otra clase, híbrida, in-nominada, compuesta de seres inverosímiles, desgraciados ó abyectos, que andan desperdigados por el mundo; no por este mundo superficial que conocemos todos; por otro más bajo, sin luz, lleno de grietas, de oscuridades, donde se desenroscan sibando las serpientes del crimen y del dolor, como azotes que un puño demoníaco esgrimiera. Para esas criaturas no existe la Nochebuena; todas sus noches son malas. Van como el Judío Errante, huyendo de la adversidad; saltan jocos de guarida en guarida, y el ángel del bien nunca llega á depositar un beso en sus frentes, fruncidas por el delito ó por la pena.

¡Lotería! ¡juegos grandes! ¡juego de oro que la demente fortuna echa á rodar sin saber á donde ni por qué... ¡Venid á mí, discos metálicos, inertes, manejables como esclavos sin conciencia, que sirven á su señor para el mal y el bien indiferentemente! Yo sabría y querría convertirlos en luminosas partículas de amor, en hostias santas, para que, conulgasen, limpios de toda culpa y libres de todo pesar, los esparteos, bañados hoy en lágrimas ó en sangre.

## D. Amós Salvador en Salamanca.

En el tren mixto de Medina, saldrán esta mañana distinguidas personalidades á esperar al ilustre ex ministro liberal, señor Salvador, que mañana dará en el Círculo Mercantil su anunciada conferencia, desarrollando el tema "Concepto de la enseñanza". A ésta, que ha despertado inmensa curiosidad por lo importante del asunto y lo prestigioso del conferenciante, acudirá inmenso público.

## Toros y Toreros

Lo de los Miuras.

¿Qué harán las empresas? Esto ha preguntado, desde las columnas de "El Liberal", el excelente revisor don Modesto, ante el resultado de la asamblea de ganaderos celebrada el domingo último en Madrid y de la que dimos oportuna cuenta á los lectores de EL ADELANTO. Yo, por mi parte, no pensaba volver á ocuparme de esta cuestión hasta que llegase la solución y se la comunicase á los aficionados. Pero el asunto, en vez de ir mejorando, va, por el contrario, enmarañándose más, y Dios sabe cuándo el conflicto será puesto en claro, dadas las resueltas actitudes adoptadas por toreros y ganaderos.

Así, pues, es necesario fijar la atención en el asunto y trabajar por su pronto arreglo. De todo esto, además de ir en perjuicio del público, las empresas serán, acaso, las más perjudicadas, puesto que éstas, si quieren combinar buenos carteles, tienen que comenzar ya su obra, encontrándose hoy con la grave dificultad creada por los del "struts" y por los oriadores de reses asociadas. Los primeros insisten en sus pretensiones de aumento de sueldos cuando toren Miuras, y los segundos, unidos en una sola aspiración, acuerdan no vender toros á las empresas que contratan á Bombita, Machaquito y compañeros de coro.

Ahora bien; algunos toreros como Quinto, Rerre, Moreno de Alcalá y algún otro "percebe", están fuera del "struts". Pero ¿se puede, por ventura, hacer una buena combinación con estos espadas? Es ese cartel para divertir á la afición ó defender las fiestas de Bilbao, San Sebastián, Valencia, Málaga, Salamanca, Santander y otras muchas ciudades, á donde vienen acudiendo, "sólo por las corridas de toros", millares de forasteros? Ciertamente, como apunta don Modesto, las empresas no pueden permanecer por más tiempo inactivas. A ellas les urge confeccionar sus carteles... Pero ¿cómo? ¿No están en el "struts" los "únicos espadas que pueden prometer momentos emocionantes y faenas dignas de aplauso"? No están también dentro de la Asociación de ganaderos, los dueños de los toros más preferidos del público por ser los más bravos? ¿Cómo se van á arreglar las empresas para cerrar sus contratos con ganaderos y toreros, estando el conflicto en pie y llevando trazas de no solucionarse en mucho tiempo, máxime cuando un cartel de ferias no se confecciona en ocho días?

Urge, pues, que el conflicto tenga pronta resolución, porque de no ser así, no van á ser flojos los quebrantos que sufran los intereses de ganaderos, toreros y empresas. ¿Y cómo buscar la fórmula de arreglo? Ahí está lo grave; pero yo creo, que con una buena voluntad por parte de los toreros y ganaderos, se llegaría á la formación de un buen reglamento de las corridas de toros, en el que se "ensartaran las costuras" á unos y á otros, destruyendo cláusulas de los contratos toreriles, bastante grotescas, así como también otras de los ganaderos. Y luego, solucione, con ese mismo reglamento, cuestiones tan importantes como las de las puyas, círculos concéntricos y toros mansos, dando á cada cual lo que sea suyo. ¿Se hará así? El Timbalero.

## Delegación de Hacienda

Mandamientos pendientes de pago, que han de hacer efectivos los interesados, antes de fin de mes. Alcalde de Béjar, 1.500 pesetas; don José Flores, 366,02; don Emilio Elvira, 1.290,63; don Alfredo Ramón, 1.053,20; alcalde de Santibáñez de la Sierra, 3.952; cabildo Catedral, 300, y habilitado carabineros, 161. — Ibañeta.

## Felices Pascuas

Besugo, pavo y turrón. Ande la desgraciación. Jueves, 24. — Día de mercado y día de Nochebuena. Las nieblas han abandonado la ciudad, permitiendo distinguir interminables hileras de compradores, que recorren la población en todas direcciones. Criados y criadas, señores y señoras, llenan el Corriolo, la plaza de San Julián y la plaza del Peso. Las tiendas de ultramarinos y las confiterías rebosan de gente á todas horas. Los allicantinos de las gorrillas, pesan, despachan y cobran, como verdaderas máquinas de tragar peras. Ustedes no imaginan lo que se va á tragar esta noche. Da miedo ver las cestas que las criadas llevan al brazo, y más miedo pensar que se tiene que cargar con ellas. Apuntemos un detalle: las cestas son mayores que el año pasado. Se conoce que los años impares menguan las cestas. Apuntemos otro detalle: hay vendedores de zambombas. Allí, en los pasados años (años de atraso y de rutina), los muchachos iban quince días antes de Nochebuena á casa del abastecedor de embutidos ó de tocino, y le pedían una vegiga. El día 23 se reúnan todos los chicos de la casa, y, previas algunas costadas, estableba la vegiga con gran estrépito. Una vez hecho esto, se cogía un puchero viejo, se le hacía un agujero en el hondón, se ataba la piel tapando la boca, se le ponía un palo en medio y pujo, pujo, pujo. Con esto y un almirez ya había para dar la lata al prójimo, que era lo que se apuntaba. El progreso ha llegado hasta la zambomba, la ha hecho suya y la ha embellecido. A las dos de la tarde ¡lueve á cántaros, y las personas caseras vuelven al hogar para proceder al rucuento de las nueces, las castañas, los higos y demás objetos de indigestión. En la Clerencia, un entradón, para oír los villancicos. Los devotos regresan á casa de prisa. Todos se preparan á trabajar en favor de los médicos. Al caer la tarde cesa el agua, comienza el vino y se ve á algún honrado trabajador, que pasa por la calle, visitando ora á los vecinos de la derecha, ora á los de la izquierda, y enterándose de que «Esta noche, no hay ceche, por que el cochero se ha cogido una turca y la está durmiendo». Arrullando la turca, hay socio que pierde pie y se acuesta blandamente sobre el encharcado suelo, hasta que surge un guardia. Terminan las funciones del Liceo, y los espectadores vuelven á casa corriendo, á ver si llegan antes de que se engrude la sopa de almendra. Mi sereno, que ha cambiado el chuzo por el sable, me larga el papelito de felicitación. Al lanzar la vista "por sobre el texto", siento una tremenda emoción. Veán ustedes lo que dice mi sereno: «Nadie cual yo desgraciado mientras el hombre reposa y en los brazos de una hermosa se embriaga en placer y amor». ¡Horror! Estamos en período de sicalipsis. ¿Quién me había de decir á mí que mi sereno se lanzaría por tan peligrosos caminos? Suponiendo que esto habrá sido un escape de la fantasía, continúo la lectura. «Mi voz anuncia las horas que cruzan por nuestra vida mientras la hermosa dormida

al arrullo de su amor, sueña en un mundo de flores de placer, etc., etc.

Renuncio a seguir copiando. Se conoce que esto de la hermosa le ha saído bueno, y quiere explotarlo. ¡Sicalpítrico!

Al compás de la dulce masticación, los comensales recuerdan las Noche-buenas pasadas, dedicando un recuerdo a los ausentes.

En todos los hogares falta alguno: en muchos el mejor, el que más se hace recordar.

Terminada la cena, los valientes salen a oír "la misa del gallo", mientras el animalito espera la hora de la ejecución, que está fijada para el día siguiente.

Un aguacero tremendo dispersa a los devotos a la salida de misa, no viéndose más que grupos de muchachos, empeñados en hacer calaveradas. A la camita, niños, que llueve.

Nuestro buen amigo el Pili, agrarrado a la zambomba, va por las calles dando ruido.

¿Quién no conoce al Pili? En Carnaval se disfraza de oso, en Noche buena toca la zambomba, y en todas las épocas del año es un devoto de la juega y la turca.

Preguntad en el barrio de San Vicente por reputados filósofos ó laureados poetas, repetid la pregunta en el barrio de los Milagros y nadie os contestará, pero haced la pregunta en esos mismos barrios, de quién es el Pili...

Viernes, 25 (nieva).—El Pili sigue con su zambomba y su patrulla de muchachos.

Cierran el comercio y la industria. En los cafés, los mozos esperan, sable en mano, la llegada de los clientes.

El teatro se llena de niños grandes, teniendo que poner sillas hasta encima de la concha.

A ratos llueve, a ratos hace viento y en todo el día no cesa el frío. Por la noche, vuelta al teatro, vuelta a la cena, y mientras el pavo pasa de la cazuela al estómago, se escarba el braseró, se habla del frío de la calle, y de cuando en cuando se lanza una mirada á través de los cristales.

Solo, aunque los que le encuentran le dicen lo contrario, ven un hombre del pueblo que se tambalea exageradamente y canta con voz agridulce: «Con el vino, vino, vino...»

¡Lo que no hace el vino!

Juan de Salamanca.

### Higiene de los alimentos

La «Gaeta» ha publicado el decreto firmado por el Rey, sobre higiene de los alimentos.

Con arreglo á esta disposición queda prohibido en interés de la salud pública: I. La fabricación, almacenamiento y venta de sustancias alimenticias falsificadas ó alteradas.

II. La fabricación, almacenamiento y venta, así como el anuncio, en cualquier forma que sea, hecho, de productos destinados exclusivamente á la falsificación de las sustancias alimenticias ó á encubrir fraudulentamente sus verdaderas condiciones.

III. Toda maniobra encaminada á dificultar las operaciones analíticas ó á suministrar falsas indicaciones con el mismo fin.

IV. Todo engaño ó tentativa de engaño sobre el nombre, origen, naturaleza, uso, peso, volumen y precio de los alimentos ó sustancias que se relacionan con la alimentación.

V. El empleo de pesas, medidas ó instrumentos de comprobación falsos ó inexactos.

VI. El empleo de papeles de estaño, aparatos, utensilios y vasijas que contengan proporción superior á la tolerada de plomo y arsénico; de los aparatos, utensilios y vasijas que, construidas con metales de acción tóxica, no deben utilizarse para contener ó preparar alimentos, y de las que pudiéndose utilizar, según los casos, no se encuentren en el necesario estado de conservación.

VII. El almacenar y vender alimentos en locales que carezcan de las debidas condiciones para su conservación.

VIII. El empleo de agua que no reúna las necesarias condiciones de potabilidad y pureza en la preparación de alimentos y lavado de recipientes ó vasijas destinadas á contener bebidas y productos alimenticios.

IX. El empleo de papeles y envases metálicos usados para envolver ó contener sustancias alimenticias de cualquier clase que éstas sean.

X. No adoptar las necesarias precauciones, utilizando gasas, virutas, fanales ó cualquiera otro medio adecuado para impedir la contaminación de los alimentos en los establecimientos públicos.

Para el debido cumplimiento de cuantas disposiciones se relacionan con la calidad de los alimentos, los Municipios que sean capitales de provincia y Ayuntamientos con población de más de 10.000 almas, deberán disponer ineludiblemente de laboratorios convenientemente instalados y dotados de personal y medios que les permita realizar, independientemente de los demás servicios sanitarios que les están encomendados, toda clase de reconocimientos y análisis químicos, físicos, micrográficos y bacteriológicos de sustancias, productos ó objetos que se relacionen directa ó indirectamente con la alimentación.

Los Municipios inferiores á 10.000 almas ó que no tengan grupo de población con ese número, deberán asociarse para costear, entre todos, un laboratorio. La Junta provincial de Sanidad determinará en cada caso el número de Municipios que han de agruparse á estos efectos, así como la población donde haya de instalarse aquél.

Como necesario complemento de la acción oficial en la inspección de alimentos, queda autorizada la acción pública. A este efecto, toda persona podrá denunciar cualquier infracción de lo dispuesto y reclamar de las autoridades y de los laboratorios la prestación de los servicios que á ellos se encomiendan por el presente Real decreto.

La autoridad ó laboratorio requerido deberá entregar al reclamante un resguardo expreso del día y hora en que se haya instado su intervención.

Será misión de los inspectores veterinarios de sustancias alimenticias: La inspección de los mataderos.

La inspección en fieltros, estaciones y mercados de toda clase de carnes, pescados y demás alimentos de origen animal, así como de las frutas, verduras y de la leche.

La inspección de las carnes, caza, aves, pescados, embutidos y leche, expendidas en toda clase de establecimientos y puestos, así como de las verduras y frutas.

La inspección de las mandonguerías, casquerías, fábricas de escabeche y de embutidos y de establecimientos ó casas que sin ser fábricas se dedican á la elaboración y comercio de éstos.

La inspección de cabrerías, encierros de ovejas y cuadras de burras de leche.

La inspección de vaquerías, comprendiendo: 1.º El reconocimiento, reseña y control de las reses que se encuentran estabuladas en todos los establecimientos y de las que se trate de estabular.

2.º La vigilancia de las condiciones de los alimentos que se emplean en cada vaquería para la nutrición de las reses, así como sobre el cumplimiento de la higiene en los establos.

3.º La aplicación de los medios de diagnóstico que la ciencia aconseja para comprobar el estado de sanidad de las reses.

4.º El estudio de la normalidad en la producción de la leche.

Además estará á cargo de los inspectores veterinarios: La inspección de paradores donde se albergue ganado de matadero ó productor de leche.

La inspección en las fondas, casas de comidas, bodegones, cafés, etc., de las carnes, aves, pescados, caza, embutidos, de las frutas y verduras.

La inspección en los desolladeros y fábricas de aprovechamiento de animales muertos.

Será misión de los inspectores químicos de sustancias alimenticias: La inspección y vigilancia en las fábricas de alimentos y bebidas en cuanto concierne á éstos.

La inspección y vigilancia en los almacenes, tiendas y puestos donde se venda toda clase de productos alimenticios, excepto las carnes, aves, pescados y demás alimentos procedentes del reino animal, de las frutas y de las verduras.

La inspección y vigilancia de las fondas, cafés, confeitinerías, hojalerías, pastelerías, establecimientos de gasosas y de bebidas refrescantes.

La inspección de la fabricación y venta de utensilios de cocina por lo que respecta á los barnices y esmaltes, así como de las fábricas de papel de estaño, cápsulas metálicas, utensilios, vasijas y envases metálicos.

La vigilancia de la potabilidad y pureza de las aguas de las fuentes públicas.

En tanto que se organizan en los Municipios los servicios á que se refieren los artículos anteriores, continuarán aplicándose las disposiciones de la Instrucción general de Sanidad en lo que se relaciona con la inspección de los alimentos.

Este decreto contiene, además, las instrucciones sobre la forma en que debe llevarse á cabo la inspección de substancias, un detalle de las cantidades que aproximadamente deberán tomarse en concepto de muestras, y extensas y minuciosas instrucciones técnicas, relativas á las condiciones que deben reunir los alimentos, papeles, aparatos, utensilios y vasijas.

dos y demás alimentos procedentes del reino animal, de las frutas y de las verduras.

La inspección y vigilancia de las fondas, cafés, confeitinerías, hojalerías, pastelerías, establecimientos de gasosas y de bebidas refrescantes.

La inspección de la fabricación y venta de utensilios de cocina por lo que respecta á los barnices y esmaltes, así como de las fábricas de papel de estaño, cápsulas metálicas, utensilios, vasijas y envases metálicos.

La vigilancia de la potabilidad y pureza de las aguas de las fuentes públicas.

En tanto que se organizan en los Municipios los servicios á que se refieren los artículos anteriores, continuarán aplicándose las disposiciones de la Instrucción general de Sanidad en lo que se relaciona con la inspección de los alimentos.

Este decreto contiene, además, las instrucciones sobre la forma en que debe llevarse á cabo la inspección de substancias, un detalle de las cantidades que aproximadamente deberán tomarse en concepto de muestras, y extensas y minuciosas instrucciones técnicas, relativas á las condiciones que deben reunir los alimentos, papeles, aparatos, utensilios y vasijas.

Distinción merecida.

Los profesores de primera enseñanza

Como resultado de los brillantes exámenes verificados en las escuelas todas de esta capital, el digno profesorador de las mismas ha recibido expresivas comunicaciones oficiales, en las que en laudatorios conceptos se hacen constar palabras de elogios para el competente profesorador de instrucción primaria.

Y realmente nada más justo que este tributo de justicia que á los ilustres maestros se les rinde.

Con celo y asiduidad notoria, con amor y entusiasmo por la enseñanza reconocidos, los profesores salmantinos, preparan, por los procedimientos pedagógicos más en boga, á los futuros hombres de la Patria, inculcando en sus infantiles cerebros sanas doctrinas que abren su espíritu y su inteligencia á la vida y al saber.

Ahora, como siempre, nos complace en aplaudir como se merece la labor meritoria de los maestros salmantinos.

Desde Topas.

Días pasados se verificaron los exámenes en la escuela de este pueblo.

Asistieron la Junta local de primera enseñanza, las autoridades, el médico, el cura y algunos padres de los niños. Fueron examinados por el digno maestro don Demetrio Martín, el cual, durante diez y ocho años y con notables adelantos, ha estado y está al frente de dicha escuela.

Los exámenes resultaron brillantes, contestando algunos niños á todas y cada una de las lecciones del programa, sobresaliendo, entre ellos el niño Tomás Santos, hijo del abrador de este pueblo don Antonio.

Terminados los exámenes, fueron distribuidos, entre los niños, los premios que estaban destinados al efecto.

El señor Cura, en nombre de las autoridades y demás individuos de la Junta, felicitó al maestro por la acertada dirección de la escuela.

Merece alabanzas dicho maestro por su labor educativa.

Reciba mi más cordial felicitación.—El correspondal.

Desde Puerto de Béjar.

Se ha celebrado en este pueblo, con gran solemnidad, y con asistencia de la Junta local de primera enseñanza, la fiesta escolar.

Esta resultó briantísima.

Después de la celebración de una misa solemne, á la que asistieron las autoridades, los niños, los maestros y el vecindario, se verificó en el salón escuela la distribución de premios á los niños y niñas que demostraron más conocimientos en los pasados exámenes.

El maestro, don Ricardo García, dirigió la palabra á los allí reunidos, pronunciando un bonito discurso alusivo al acto que se celebraba.

Seguidamente, el señor Alcalde obsequió á la concurrencia con selectas audiciones de gramófono, que fueron muy celebradas.

Por la tarde les fué servida á los niños una espléndida merienda, resumiendo la fiesta en extremo pintoresca.

La merienda fué costeada por el alcalde, don Julián Martín y el digno vocal de la Junta de primera enseñanza, don Joaquín Miño.

Las carcajadas atornaban la estancia. —Me alegraré en extremo de que venga—le dije.—¿Cómo sabe usted que va á venir?

—Porque ya ha estado, pobrecito; porque ya ha puesto sus alevnes malos sobre usted en señal de posesión y dominio, porque dijo que iba á volver.

—Eso me alegro sobremedura. ¿Y cuándo he tenido el honor de tal visita? No he visto nada.

—¿Cómo había usted de verlo si dormía, desgraciado!—exclamó con lástima.—¿Dormir, dormir! he aquí el gran peligro. El aprovecha las ocasiones en que el alma está suelta y haciendo travesuras, libre de la vigilancia de la oración. Por eso yo no duermo nunca; por eso velo constantemente.

—¿Vino mientras yo dormía?

—Sí, anoche... ¡horrible momento! La señora inglesa que también ha cuidado á usted había salido. Yo estaba solo y me distraje un poco en mis rezos. Sin saber cómo, había dejado volar el pensamiento por espacios voluptuosos y sonrosados... ¡pecador indigno, mil veces indigno! Yo había puesto el libro sobre mis rodillas, y cerrado los ojos, y dejáome alegatar en sabroso desvaecimiento, cuya vaporosa niebla y blanco calor recreaban mi cuerpo y mi espíritu...

—Y entonces, cuando mi bendito hermanuco se recogió bajo tales liviandades, abrióse la tierra, salió una llama de azufre...

—No se abrió la tierra, sino la puerta, y apareció... ¡Ay! apareció en aquella forma celestial, robada á las criaturas de la más alta esfera angélica; apareció cual siempre le ven mis pecadores ojos.

—Hermano, hermano, ¡yo feliz y sentiría que estuviera usted cuerdo.

Remacha el clavo excitando á todos á ser laboriosos, y demuestra con ejemplos históricos que "la unión constituye la fuerza."

Cantando las excelencias de la religión cristiana, dice, con mucha razón, que es el mejor título que el hombre puede ostentar; la religión por quien lucharon nuestros antepasados en Covadonga, Lepanto, Navas de Tolosa, etc.

—En la conferencia para señoras, que estuvo también muy concurrida, describe la influencia que la mujer ejerce en la educación doméstica y en la educación social, haciendo atinadas observaciones acerca del importante papel que en todos los siglos ha desempeñado la mujer desde que el Redentor de los hombres la dignificó, haciéndola madre suya.

Gracias al conferenciante, que la lección aprovechó y feliz año nuevo.

—A los labradores que se figuren resolver su problema, vendiendo el trigo á un precio mayor que el razonable, sin reparar en las consecuencias, hay que recordarle la depreciación que sufre el garbanzo indígena, por su apatía en no reclamar aumento del derecho arancelario que grava al extranjero; y hay que advertirle que sería más lógico protestar, de que á bajos derechos se introduzca maíz del Plata para, una vez transformado, ser vendido como harina de trigo puro, con evidente perjuicio para el Tesoro, para los mismos agricultores y para los indus de buena fe.

Si hay alguien que lo dude, puede informarse en Málaga ó en algún otro puerto; yo no puedo hacer otra cosa que dar la voz de alarma y ponerlo en conocimiento del Gobierno que, á quienes corresponde, hagan que mis observaciones no se pierdan en el vacío ó pasen á la historia.—El correspondal.

Desde Segovia.

En todas las sesiones celebradas ayer, no hubo una sola localidad desocupada.

Las películas hicieron reír en grande al público, que aplaudió al terminar.

Los excentricos musicales Do mi do, consiguieron anoche un nuevo triunfo, tocando números difíciles más de los más conocidos operas.

La terminación de cada una, era acogida por el auditorio con una gran ovación.

Como excentricos musicales ha sido de lo mejorcito que hemos visto por aquí.

De Pepita Sevilla no hay que decir.

La multitud, encantada por la sal con que matiza sus couplets, la aplaudió con frenesí, haciéndola repetir varias veces.

Hoy nuevo programa.

NOTICIAS

Para organizar la "Tertulia republicana", se reunió ayer tarde en uno de los comedores del Suizo, buen número de republicanos.

Entre los reunidos se cambiaron impresiones de la actual situación política y de la reorganización y selección del partido en la capital, dándose de nuevo todos cita para otra reunión que se celebrará el domingo.

La simpática Sociedad que lleva por título el sugestivo de Tupinamba, compuesta de joviales artesanos, celebró ayer un brillante baile, que se vió extraordinariamente concurrido, en su domicilio de la calle de Pecelín.

El orden fué perfecto.

CLINICA DE LOS OJOS

Dr. D. Luis Alonso Nieto.

Horas de consulta: de ONCE á UNA. Plaza de la Libertad, 9.

La Comisión del Congreso que entiende en el proyecto relativo á la creación del Teatro Nacional, ha acordado abrir una información escrita, que durará hasta el día 10 del próximo Enero.

Aprovechando ayer un momento de descaído, dos sujetos de esos vivos, se introdujeron en el teatro, metiendo mano en el cajón de la mesa de la puerta de entrada; sustra-

yendo tres filas de butacas de palco. Ya en posesión de ellas y sin que por nadie fueran notados, se largaron empuzando la reventa de las localidades.

Bien pronto se notó la falta de las filas 3.ª, 4.ª y 5.ª de butacas, poniéndose los porteros y la empresa en expectativa.

Poco después llegaron varios caballeros con algunas butacas de las robadas, las cuales manifestaron á las preguntas que se le dirigieron que las habían tomado á unos muchachos en la plaza Mayor.

Un agente de policía, con algunos de los caballeros, se dirigió en la plaza, consiguiendo poco después la detención de los aprovechados reventadores.

Son éstos dos jóvenes llamados Juan Ignacio Cardoso y Antonio (a) el Alcalde, los cuales han sido puestos á disposición del juez de instrucción de esta capital.

Prim, Ortopédico

En Salamanca, los días 28 y 29 de diciembre, en el Hotel Pasaje recibirá este famoso Ortopédico de la Clínica Prim y Balmario de Alcaná (Navarra), á cuantos deseen consultarle ó adquirir los modernos aparatos ortopédicos para corregir desviación de la espalda, piernas ó pies, fajas elásticas.

Piernas y brazos artificiales, etc., etc.

HERNIADOS

Adaptación por su autor del conocido Braguero Prim, único desprovisto de correajes ó entrepierna de los que reduce y contiene la hernia más voluminosa. Sus precios de 35 á 60 pesetas para mayores y de 15 á 25 para niños.

En Valladolid, los días 30 y 31, en el Hotel Siglo. 17 19 21 23 25 26 y 27.

Se ha constituido en el pueblo de Pedrosillo el Ralo y con arreglo á lo ordenado, un nuevo Pósito.

Ayer fué leído en las Agustinas la primera proclama para el enlace matrimonial de la bella artesana María Sánchez, para el joven dependiente de comercio, don Francisco A. Martín.

Empleo.

Puede solicitarse persona bien instruida en contabilidad y sea posible con algunos conocimientos mercantiles.

Intitil solicitar sin buenas referencias Informan San Bas número 1.

Se ha remitido á informe de la Junta de Patronato de farmacéuticos titulares, el anuncio de la vacante del pueblo de Mogarráz.

Mercado particular del Angel

El día primero de Enero de 1908 se hará la apertura de dicho local, y se advierte al público, para que los que tengan pedidas casetas y los que des soliciten, se presenten á firmar sus respectivos contratos, dos días antes de dicha fecha, en las oficinas de referido local, ó plaza Mayor, 10 y 11, principal, izquierda.

También se advierte á los señores comerciantes de esta plaza y de los de fuera, que pueden exponer sus artículos (á precios convencionales) dentro de los locales de dicho edificio.

Salamanca, 23 de Diciembre de 1908. El propietario, Angel Borrago de Dios.

Por este Gobierno se interesa del juz municipal de Salamanca, la copia del acta de nacimiento de don José Cereceda, del Cuerpo de Vigilancia, de Málaga, para unirle al expediente personal del interesado.

¡Ya llegaron!

Los nunca bastante ponderados tronos legítimos de Gijón en todas sus variedades de clases, las inmejorables peladillas de Alcey, las renombradas mantecadas de Asti, pasas de moscatel, higos de Freges, conservas de toda clase de frutas y pescados, aceitunas aliñadas sin hueso para vender sueltas y con hueso en toda clase de tarros y jarras de cristal; útima novedad, vinos y licores de todas clases, queso manchego á 3 pesetas kilo, de bola crema de la crema á 2.50 y gruyere á 3.25 todo de insuperable calidad, y otras varias cosas propias de la temporada de Nochebuena.

Todo lo expuesto anteriormente y bajo antámás, encontraréis en el comercio de José Ruiz Doctor Riesco, (frente al Banco de España).

—Apareció, como he dicho, y su vista me convirtió en estatua. Otra de igual catadura le acompañaba, también en forma mujeril, representando más edad que la primera, la tan aborrecida como adorada, que es el terror de mis noches y el espanto de mis días, y el abismo que se traga mi alma.

—Pues le aseguro á usted que adoro á esos demonios, señor Juan de Dios, y ahora mismo voy á mandarle un recadito por usted.

—¿Conmigo? ¡Infeliz, precito! Ya vendrán por usted, y se lo llevarán con sus satánicas artes.

—Quiero saber qué hicieron, qué dijeron.

—Dijeron: "aquí nos han asegurado que está, y luego sus ojos, que todo lo ven en la lobreguez de la horrenda noche, vieron el miserable cuerpo, y se abalanzaron hacia él con aullidos que parecían sollozos ternísimos, con lamentos que parecían la dulce armonía del amor materno, llorando junto á la cuna del niño moribundo.

—Y yo dormido como un postel ¡Padre Juan, estás usted un imbécil, un majadero! ¿Por qué no me despertó?

—Usted destraba aún; las dos ¡ay! aquellas dos apariencias hermosísimas, y tan acabadas y perfectas que sólo yo, con los perspicuos ojos del alma, podía advertir bajo su deslumbradora estructura la mano del infernal artífice; las dos mujeres, digo, derramaron sobre el pecho y la frente de usted demónicas chispas, con tan ingeniosa alquimia desfiguradas, que parecían lágrimas de ternura. Pusieron sus labios de fuego en las manos de usted como si las besaran, le arreglaron las ropas del lecho, y después...

—¿Y después?

—Me reférese, diciéndome: —Traigame usted de comer, y después rezáremos. Por única contestación, el hospitalario se arrojó, y sacando un libro de rezos, me dijo: —Repita usted lo que yo vaya leyendo.

—¿Qué me mata este hombre, qué me mata! ¡Favor!—grité encolerizado.

Juan de Dios se levantó, y poniendo su mano sobre mi pecho, espantado y temeroso, me habló así: —¿Qué viene! ¿qué va á venir!

—¿Quién?—pregunté cansado de aquella farsa.

—¿Quién ha de ser, desgraciado, quién ha de ser?

—Dijo en voz baja y con abatimiento.

—¿Qué ha de ser sino el torpe enemigo del linaje numano el negro rey que gobierna el imperio de las tinieblas como Dios el de la luz; aquel que odia la santidad y tiende mil lazos á la virtud para que se enrede?

—¿Quién ha de ser sino la inmunda bestia que posee el arte de mudarse y embellecerse, tomando la figura y traje que más fácilmente seducen al descaído pecador?

—¿Quién ha de ser? ¡Extraña pregunta por cierto! ¡Me asombro de la inocente calma con que usted me habla, hallándose, como se halla, en el mismo estado que yo!

## Folleto de EL ADELANTO 81

### EPISODIOS NACIONALES

# ARAPILES

por PÉREZ GALDÓS

con adición suma, elevando los ojos al cielo y cruzando las manos.—¡Comer, comer! Regalar el cuerpo con incitativos manjares cuando el alma está amenazada; amenazada, señor Araceli... Vuelva usted en sí... Recemos juntos, nada más que seis horas, sin un instante de distracción... con el pensamiento clavado en lo alto... De esta manera, el péfido se ahuyentará, vacilará al menos, antes de poner su infernal mano en un alma inocente, la encontrará atada al cielo con las santas cadenas de la oración; y quizás renuncie á sus execrables propósitos.

Hermano Juan de Dios, quítese de delante, ó no sé lo que haré. Si usted es loco de atar, yo por fortuna no lo soy, y quiero alimentarme.

Por piedad, por todos los santos, por la salvación de su alma, amado hermano mío, modérese usted, refrene esos livianos apetitos, ponga cien cadenas á la concupiscencia del mascar, pues por la puerta de la gastronomía entran todos los melindres pecaminosos. Le miré entre colérico y risueño porque su austeri-

dad, que había empezado á ser grotesca, me enfadaba, y al mismo tiempo me divertía. No, no me es posible pintarle tal como era, tal como le vi en aquel momento. Para reproducir en el lienzo la extraña figura de aquel hombre, á quien los ayunes y la exaltación de la fantasía llevarán á estado tan lastimoso, no bastaría el pincel de Zurbarán, no sería preciso revolver la paleta del gran Velázquez para buscar allí algo de lo que sirvió para la hechura de sus inmortales bobos.

Me reférese, diciéndome: —Traigame usted de comer, y después rezáremos. Por única contestación, el hospitalario se arrojó, y sacando un libro de rezos, me dijo: —Repita usted lo que yo vaya leyendo.

—¿Qué me mata este hombre, qué me mata! ¡Favor!—grité encolerizado.

Juan de Dios se levantó, y poniendo su mano sobre mi pecho, espantado y temeroso, me habló así: —¿Qué viene! ¿qué va á venir!

—¿Quién?—pregunté cansado de aquella farsa.

—¿Quién ha de ser, desgraciado, quién ha de ser?

—Dijo en voz baja y con abatimiento.

—¿Qué ha de ser sino el torpe enemigo del linaje numano el negro rey que gobierna el imperio de las tinieblas como Dios el de la luz; aquel que odia la santidad y tiende mil lazos á la virtud para que se enrede?

—¿Quién ha de ser sino la inmunda bestia que posee el arte de mudarse y embellecerse, tomando la figura y traje que más fácilmente seducen al descaído pecador?

—¿Quién ha de ser? ¡Extraña pregunta por cierto! ¡Me asombro de la inocente calma con que usted me habla, hallándose, como se halla, en el mismo estado que yo!

—Me reférese, diciéndome: —Traigame usted de comer, y después rezáremos. Por única contestación, el hospitalario se arrojó, y sacando un libro de rezos, me dijo: —Repita usted lo que yo vaya leyendo.

—¿Qué me mata este hombre, qué me mata! ¡Favor!—grité encolerizado.

### Teatro del Liceo

El jueves.

A la función vermouth doble, única que se verificó, y en la que se pusieron en escena *El asistente* y *La patria chica*, acudió numeroso público.

*La patria chica* alcanzó una esmerada interpretación, tanto por parte de los actores como de la orquesta.

En la interpretación se distinguieron muy especialmente las señoras Martínez y Fons y las señoritas López Muñoz y París, y los señores Ibáñez, Couto y Ligeró.

El viernes.

Imposible de todo punto era el dar un paso ayer tarde por los pasillos y la sala del Liceo.

Ni una sola localidad se hallaba desocupada. Tal fue el enorme lleno que hubo.

*La pena negra*, *La patria chica* y *El barquillero*, fueron las obras representadas por la tarde.

En *El barquillero* bordaron sus papeles, las señoras Fons y Martínez, la señorita París y los señores Ochozo y Ligeró, siendo ruidosamente aplaudidos.

También se representó *Ninón*, *El asistente*, *El pobre Valbuena* y *Las bribonas*, distinguiéndose las mismas partes que en representaciones anteriores.

En *El pobre Valbuena*, el señor Ochozo hizo desternillar de risa a la concurrencia, que, como en todas las secciones, fué numerosa.

Muy bien las señoritas París y Pérez en el tango del *Pom pom*, que fué repetido entre ruidos aplausos.

Funciones para hoy.

Tarde.—A las tres y media, *El primer reserva*; a las cuatro y tres cuartos (doble), *El pobre Valbuena* y *Los chicos de la escuela*.—Noche: A las siete, *La patria chica*; a las ocho y media, *El barquillero*; a las diez, *El cabo primero*; y a las once y cuarto, *La gatita blanca*.

### Sección de mercados.

**Salamanca.**  
Trigo, 48 y 12 a 49 reales las 94 libras, sobre vagón, estación Salamanca ca.  
Centeno, 36 las 94 libras.  
Cebada, de 29,50 a 30.  
Algarrobas, de 35 a 36.  
Harina extra, 37,50 pesetas las 106 kilos.  
Idem 1.ª, 36,50.  
Idem 2.ª, 35,50.  
Idem 3.ª, 34,50.  
Idem 4.ª, 33,50.  
Idem 5.ª, 32,50.  
Idem 6.ª, 31,50.  
Idem 7.ª, 30,50.  
Idem 8.ª, 29,50.  
Idem 9.ª, 28,50.  
Idem 10.ª, 27,50.  
Idem 11.ª, 26,50.  
Idem 12.ª, 25,50.  
Idem 13.ª, 24,50.  
Idem 14.ª, 23,50.  
Idem 15.ª, 22,50.  
Idem 16.ª, 21,50.  
Idem 17.ª, 20,50.  
Idem 18.ª, 19,50.  
Idem 19.ª, 18,50.  
Idem 20.ª, 17,50.  
Idem 21.ª, 16,50.  
Idem 22.ª, 15,50.  
Idem 23.ª, 14,50.  
Idem 24.ª, 13,50.  
Idem 25.ª, 12,50.  
Idem 26.ª, 11,50.  
Idem 27.ª, 10,50.  
Idem 28.ª, 9,50.  
Idem 29.ª, 8,50.  
Idem 30.ª, 7,50.  
Idem 31.ª, 6,50.  
Idem 32.ª, 5,50.  
Idem 33.ª, 4,50.  
Idem 34.ª, 3,50.  
Idem 35.ª, 2,50.  
Idem 36.ª, 1,50.  
Idem 37.ª, 0,50.  
Idem 38.ª, 0,50.  
Idem 39.ª, 0,50.  
Idem 40.ª, 0,50.  
Idem 41.ª, 0,50.  
Idem 42.ª, 0,50.  
Idem 43.ª, 0,50.  
Idem 44.ª, 0,50.  
Idem 45.ª, 0,50.  
Idem 46.ª, 0,50.  
Idem 47.ª, 0,50.  
Idem 48.ª, 0,50.  
Idem 49.ª, 0,50.  
Idem 50.ª, 0,50.  
Idem 51.ª, 0,50.  
Idem 52.ª, 0,50.  
Idem 53.ª, 0,50.  
Idem 54.ª, 0,50.  
Idem 55.ª, 0,50.  
Idem 56.ª, 0,50.  
Idem 57.ª, 0,50.  
Idem 58.ª, 0,50.  
Idem 59.ª, 0,50.  
Idem 60.ª, 0,50.  
Idem 61.ª, 0,50.  
Idem 62.ª, 0,50.  
Idem 63.ª, 0,50.  
Idem 64.ª, 0,50.  
Idem 65.ª, 0,50.  
Idem 66.ª, 0,50.  
Idem 67.ª, 0,50.  
Idem 68.ª, 0,50.  
Idem 69.ª, 0,50.  
Idem 70.ª, 0,50.  
Idem 71.ª, 0,50.  
Idem 72.ª, 0,50.  
Idem 73.ª, 0,50.  
Idem 74.ª, 0,50.  
Idem 75.ª, 0,50.  
Idem 76.ª, 0,50.  
Idem 77.ª, 0,50.  
Idem 78.ª, 0,50.  
Idem 79.ª, 0,50.  
Idem 80.ª, 0,50.  
Idem 81.ª, 0,50.  
Idem 82.ª, 0,50.  
Idem 83.ª, 0,50.  
Idem 84.ª, 0,50.  
Idem 85.ª, 0,50.  
Idem 86.ª, 0,50.  
Idem 87.ª, 0,50.  
Idem 88.ª, 0,50.  
Idem 89.ª, 0,50.  
Idem 90.ª, 0,50.  
Idem 91.ª, 0,50.  
Idem 92.ª, 0,50.  
Idem 93.ª, 0,50.  
Idem 94.ª, 0,50.  
Idem 95.ª, 0,50.  
Idem 96.ª, 0,50.  
Idem 97.ª, 0,50.  
Idem 98.ª, 0,50.  
Idem 99.ª, 0,50.  
Idem 100.ª, 0,50.

**Valladolid.**  
Entraron 1.000 fanegas de trigo, que se pagaron a 49,50 reales las 94 libras. Tendencia sostenida.  
Maíz a 40 reales fanega, guisantes a 37 habas a 40, algarrobas a 38, yerbas a 88, lentejas a 40 y cebada a 29.



### Emulsión SCOTT

Madrid, Calle del Pozo 6, 25 Febrero 1908.  
"Mi hijo Fernando de 7 años, adolecía de una gran anemia y el médico me dijo que era propenso a meningitis debido a la falta de desarrollo físico en relación al mental. Principié a darle la Emulsión SCOTT, la cual le abrió el apetito de tal modo, que no solo adquirió fuerzas, sino que ha llegado a ser un muchacho fuerte, más fuerte que la mayoría de los chicos de su edad. En la actualidad todos mis temores han desaparecido viéndome lleno de esperanzas para el porvenir. Mi esposa a quien aquejaba un resaca de mal cariz y una tos pertinaz, también probó la Emulsión SCOTT, curándose con muy pocas dosis."  
Vicente Tamajón Rodríguez.

De todas las emulsiones, los médicos recomiendan la de SCOTT porque todos ellos conocen perfectamente su composición y sea ingredientes puros, activos en extremo alimenticios convertidos en agradable crema por el procedimiento único de SCOTT. He aquí la explicación porque en los tratamientos de la anemia y

### Debilidad

de Fernando Tamajón y de la tos de su madre, la Emulsión SCOTT fué un éxito, mientras que todo lo demás fracasó. Si os fijáis en que la envoltura lleve "el pescador con el pez" os aseguráis la curación.  
Una muestra gratis será enviada por D. Carlos Ochoa, calle de Valencia 133, Barcelona, a 100 pesetas los que mandan 75 cent. en sellos de correo, para el franqueo. En todas las droguerías y farmacias.

## INFORMACION TELEGRAFICA

Bohno telegráfico diario de El Adelanto.

PRIMERA CONFERENCIA Madrid 24 (5 m.)

### Noticias del día DE MADRID

Escasez de noticias. Con motivo de las actuales fiestas de Navidad, los Circulos y los Centros políticos están desanimadísimo.

Las noticias escasean hasta el punto de no haberse registrado ayer, en Madrid, ningún suceso digno de telegrafiar.

En Jerez de la Frontera se celebró ayer la anunciada novillada de Pascuas, en la que tomaron parte los diestros, Punteret, Montes chico y el Mosco.

La corrida resultó desagradabilísima.

Uno de los toros alcanzó a el Mosco, volteándole aparatosamente.

El espada recibió una profunda cornada en el ano, que le interesa el intestino recto.

Su estado es gravísimo. Témesese que sobrevenga la peritonitis.

Un décimo del tercer premio. Participan de Barcelona que se ha averiguado que uno de los décimos del billete favorecido con el tercer premio, fué adquirido por un obrero empleado en la descarga de buques de la compañía Trasatlántica.

Dicho obrero dió a un compañero suyo de Villanueva la mitad del décimo.

Por lo tanto le han correspondido a cada uno 20.000 duros.

Además, dichos afortunados obreros llevaban cada uno doce participaciones en otros varios billetes, algunos de los cuales han resultado premiados.

Ayer mañana los obreros premiados se presentaron como de costumbre al trabajo.

Los compañeros de faenas los recibieron con gran algazara, diciendo que alguna vez trabajarían con capitalistas.

Poco después los obreros afortunados se retiraron del trabajo.

La alegría de éstos y de sus familias es indescriptible.

Dos décimos del "gordo." Dicen de Bilbao que Guturbay ha dejado depositado en el Banco dos décimos del billete premiado con el "gordo."

La cuestión Lerroxx. Se asegura en Barcelona que los diputados radicales electos por aquella circunscripción, señores Giner de los Rios y Sol Ortega, tienen el decidido propósito de no presentar sus actas al Congreso ni jurar los cargos hasta que el señor Lerroxx presente la suya.

Se asegura también que el fiscal de la Audiencia ha pedido la causa por la que fué condenado el señor Lerroxx.

Mal efecto. Entre el elemento catalanista y clerical de Barcelona, ha causado muy mal efecto el rumor insistente que circula de que el obispo de Jaén será el designado para desempeñar aquella diócesis.

Censuras. El secretario de la Liga catalanista, de Barcelona, señor Miró, ha publicado un comunicado censurando a la *Veü de Catalunya*, por la forma despectiva en que comentó el discurso del señor Martí.

Las relaciones entre catalanistas templados y radicales están a punto de estallar.

El Centro catalanista radical ha abierto una suscripción para publicar el famoso catecismo catalanista, del señor Posal Rivas, para demostrar que predicaban con el ejemplo.

Festajeando el triunfo de Lerroxx. En Sevilla celebraron ayer un banquete los elementos radicales, con objeto de festejar el triunfo del señor Lerroxx en las últimas elecciones verificadas en Barcelona.

Al banquete asistieron más de 120 comensales.

El entusiasmo fué grandísimo.

Se pronunciaron fogosos discursos, afirmando la existencia del partido republicano con el programa de Pi y Margall y bajo la jefatura del señor Lerroxx.

Los oradores atacaron al señor Montes Sierra y convinieron en apoyar al bloque liberal en lo relativo sólo a hacer leyes democráticas, pero nunca para proporcionar los triunfos electorales.

Moret a Bilbao. La conferencia que el señor Moret dará en la Sociedad "El Sitio", de Bilbao, se verificará el martes próximo, 29 del actual.

El señor Moret ha escrito a Bilbao una carta anunciando que no podrá permanecer más que veinticuatro horas en aquella población.

Este anuncio del señor Moret, destruye buena parte de los agasajos que en su honor preparaban los elementos liberales bilbaínos.

Varias entidades de Vizcaya y la Junta directiva de "El Sitio", al tener noticia de la carta del señor Moret, le telefonearon, comunicándole que la Sociedad pensaba obsequiarle con un banquete y rogándole que diera la conferencia a las seis y media de la tarde, para celebrar el banquete a continuación.

El señor Moret ha contestado aceptando la proposición y agradeciendo el obsequio.

La Diputación de Bilbao obsequiará al señor Moret con otro banquete en atención al desinteresado apoyo que siempre ha prestado el jefe del partido liberal a cuantas Comisiones de las Diputaciones vascas han ido a Madrid para gestionar intereses regionales.

El bloque en Cataluña. La campaña que vienen realizando los elementos del bloque de la izquierda, ha producido en Barcelona y otros puntos de Cataluña mucho entusiasmo.

Reina gran expectación por oír a los oradores que han de tomar parte en el mitin que se celebrará en Reus.

A este acto se asegura que asistirán el señor Moret y otras personalidades de los partidos liberal y radical y también individuos del Circulo liberal de Barcelona.

Este está organizando un Comité de propaganda, en el que figurarán representantes de todos los partidos democráticos, con objeto de difundir los ideales amplios y progresivos del bloque, inspirándose en el sentido y orientación que el señor Moret expuso en su discurso de Zaragoza.

Otra grave cogida. Se ha recibido un cablegrama de Méjico en el que se dice que el valiente matador de novillos madrileño, Frutitos, ha sido cogido por un toro, recibiendo una grave cornada de seis centímetros de profundidad en el muslo derecho.

Parece ser que Frutitos fué cogido al entrar a matar.

La noticia de la cogida ha causado en Madrid dolorosa impresión por tratarse de un hijo de la corte que cuenta con muchas simpatías.

Atentado ful. El presidente de la república francesa, monsieur Fallières, fué víctima ayer de un grotesco atentado.

Como de costumbre, el presidente pasó por los Campos Eliseos, y en el momento de pasar por el alto de la Estrella, un mozo de café, apellidado Mettis, se abalanzó sobre el presidente violentamente, intentando tirarle de las barbas.

Los acompañantes de Fallières se lanzaron sobre el agresor, sujetándole fuertemente.

El mozo de café tiene treinta y cuatro años.

A Fallières le costó gran trabajo librarse de las manos de su agresor, no sin que recibiera algunos arañazos.

Parece ser que Mettis estaba en relación con varios cónsules monár-

quicos encontrándose en la actualidad sin trabajo.

Cuando la policía detuvo al agresor, éste dijo que no llevaba armas y su objeto sólo había sido tirar de las barbas al presidente.

Este recibe infinidad de felicitaciones y visitas, felicitándole por la poca importancia del atentado.

Rivera.

El Ferro-Quina-Bisleri, vence las anemias.

Balneario de Calzadilla del Campo con su maravillosa Fuente del Estómago Temporada oficial desde 1.º de Junio a 30 de Septiembre. Esmerado servicio de fonda. Coche diario desde Salamanca al balneario, durante la temporada oficial. Toda la correspondencia al Administrador

Se vende en Peñaranda un local en la calle de Meliva, propio para coquera, y una casa en la plaza de la Constitución, 29, en duda darán razón. a quien se interese en la compra. 8-1

Con el uso continuo del agua mineral de mesa, *Nocera-Umbra*, se cura la obesidad. 6m6

Interesante a las señoras. En toda clase de telos y paños, se hacen zurecidos a la perfección por muy difíciles que éstos sean. También se borda y se dan lecciones de pintura. *Pedro Cojes*, núm. 25, principal. 15-8

Carmen Iglesias sastrá a domicilio y para su casa, confecciona trajes de niño y caballero, desde dadas la vuelta hasta hacerlos nuevos, tanto en cabaleros como en toda clase de ropas para militares, y abrigos. Calle de Don Francisco Montejó, número 7 (frente a Calatrava; no confundirse frente a Calatrava). 12-8

Se venden en el pueblo de Eobiza de Cojos, la casa titulada de Médico, una panera, la casa Ayuntamiento, local escuela y casa de a maestra. Informará en dicho pueblo, la Comisión nombrada al efecto. 15-3

Se arrienda una yugada de labor y pastos abundantes en la socompana de Salamanca. Para enterarse del precio y condiciones, pueden enterarse con su dueño Juan Matías Cabañero, en Salamanca, C. n.º 26. También arrienda el mismo dueño el prado denominado de La Serna. 12-8

Vinateros. El gremio de vides, comidas y licores, legalmente constituido en esta ciudad, acordó en sesión celebrada el día 19 de Diciembre, admitir como socios a todos los expedidores de vides que lo soliciten antes del 1.º de Enero próximo, sin que para ello tengan que abonar otra cuota que la mensual.

A este efecto, se os convoca a una reunión que se celebrará el día 26 de los corrientes, a las tres de la tarde, en la planta baja del café Pasaje. La Junta directiva. 5-4

Quien usa el Ferro-Quina-Bisleri come con apetito.

### ¡GUERRA A LA FILOXERA!

Se hace comprando vides americanas el antiguo plantador de Tudela (Navarra), Francisco Sarasa.

Restaurant de VALERIANA CORRILO, 36. Especialidad en comidas de todas clases. Cubiertos desde dos pesetas en adelante. Se reciben encargos para asados.

El Ferro-Quina-Bisleri, devolve la fuerza a los convalecientes.

Ama de cría. Leche fresca, para criar en casa de los padres. Darsen razón, barrio nuevo de San Vicente, calle de la Paz, número 10. 3-3

Se vende ó arrienda a voluntad de su dueño la casa señalada con el número 24 en Chamberí (Tejares), carretera de Fregeneda, a propósito para una industria.

Consta con casa para vivir, de espaciosos almacenes, bodegas, corrales, cochera, cuadra, jardín y pozo, hermosos céspedes, capaces para 250 cerdos.

Del precio y condiciones informarán en Salamanca, Palomo, 9 y 11. Francisco González (Cadenas) 20-6

¿Tenéis cariño a vuestra salud? Tomad el Ferro-Quina-Bisleri.

JULIAN HERVAS Mecánico que fué de las principales fábricas de máquinas de coser. Plaza de San Juan de Sahagún, 12. Compone toda clase y sistema de máquinas de coser a domicilio y a precios económicos. Garantiza sus trabajos. Posee piezas sueltas y agujas para todos los sistemas de máquinas de coser conocidos hasta el día. Avisar y se convencerá.

Una máquina de coser bien limpia y con las piezas nuevas que precise, nunca es vieja.

No confundirse: Plaza de San Juan de Sahagún, número 12.

El agua mineral de mesa *Nocera-Umbra*, es refrescante, digestiva y grasosa.

Se vende una berlina clásica casi nueva. Informará Cayetano Holgado, plazuela de Santa Eulalia (parador). 15-6

### ¡GANADEROS!

NO MAS FUEGO AL GANADO  
Usad siempre: Ungüento rojo de fuego.  
Cura rápidamente. No depile. Cien casos prácticos de curaciones, con una sola fricción. Cojeras, aloncas, torceduras, esparvenes, vengas sobre tendones, etc., etc. — Todo cura, todo desbarbota.  
Tarro grande, 2,50 pesetas; ídem pequeño, 1,50.  
Depositorios: Salamanca, don Segundo Primo Sánchez. — Madrid, señores Pérez, María Valero. — León, don Leonardo Martínez. — Tarros de ensayo a señores Veterinarios, envía su autor, CONZALO FERRANDEZ DE MATA, La Bañeza. h-11 F

### LA PREVISION ANDALUZA

Sociedad anónima de crédito y seguros  
Capital, 1.000.000 de pesetas.—Capital desembolsado, 225.000  
Domicilio social: Gravina 90, Sevilla.  
Esta Sociedad tiene constituido en depósito que exige la nueva ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908, para garantía de sus asegurados.  
Legalmente constituida por escritura pública, ante el Notario del Ilustre Colegio de Sevilla, don Félix Sánchez Blanco y Sánchez, inscrita en el Registro Mercantil de Sevilla y el Archivo de Sociedades anónimas de la Cámara oficial de Comercio de Madrid.  
QUINTA DE 1908-1909  
Próxima la fecha del sorteo, recomendamos a los padres de familia interesados en dicha quinta, las operaciones que efectúa esta Sociedad antes del sorteo.  
POR 500 PESETAS, sin más gastos ni desembolsos.  
Por dicha cantidad se adquiere el derecho a la redención del servicio militar durante los doce años de responsabilidad, ó a la entrega de 1.500 pesetas, importe de la misma.  
Operaciones en 2, 3 y 4 plazos. Para más datos y suscribirse, diríjase al representante en Salamanca, don Francisco Acedo, Jesús, número 7. h 13 F

### ESTOMAGO — RIÑONES — HIGADO

## AGUA DE VILAJUIGA

BICARBONATADA SÓDICA-LÍTICA.—LA MAS RICA EN LITINA.  
Recomendada por los más eminentes médicos é insustituible en todas las manifestaciones artríticas, diabetes, mal de piedra, cólicos nefríticos y hepáticos, reumatismo crónico, agotamiento, debilidad, convalecencias penosas, afecciones nerviosas, neurastenia, gota y más especialmente en las enfermedades del estómago, hígado y riñones. Es deliciosa para la mesa y muy superior a las extranjeras de Vichy y otras similares.  
Precio: UNA pta. botella.—Sin casco, 90 cts.  
De venta: Droguería de Fuentes y Farmacia de J. O. de Urbina, S. Primo, R. Hoyas y principales. — a —

### VIDES AMERICANAS

Melitón Cárcamo. Perito agrónomo.  
Provincia de Logroño.-Haro.  
Medalla de oro en la Exposición hispano-francesa de Zaragoza  
Esta casa (la más antigua de la Rioja), y cuyas vides han sido premiadas este mismo año en concurso público, tiene confeccionados dos millones de injertos y en la misma proporción poses barbados, estacas y estaquillas.  
Por esta razón tiene precios más arreglados que ninguna otra, y vende la planta con completa garantía de autenticidad.  
Hace también (encargándoseles a hora), injertos para la campaña de 1909 a 1910, a los siguientes precios: Injertos de cualquier variedad europea sobre Riparias X Rupestris y Rupestris de Lot, a 105 pesetas millar. Ídem sobre Aramón núm. 1 y Murviedro 1.202, a 120. Ídem sobre Aramón núm. 9, Chassela 41 B y Cabernet 33 A, a 140.  
Análisis de tierras gratis. Pidanse catálogos. h 24 Abl. s

### MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido DISPERSIA  
palabra que quiere decir digestión difícil: en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la mucosa del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaxil) que cura las ACEDIAS Y VÓMITOS  
asi como la sensación de peso, malestar, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.  
Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR que es de agradable sabor y que puede tomarlo lo mismo el enfermo del estómago, que el que está sano en sustitución de los licores de mesa.  
De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo foliote a quien lo pide.

### Lo esencialmente práctico y confortable

es el brodequin piel Oscarín cosido, de abalero, con forro de abrigo; que vende a 11,50  
"LA REVOLTO IA," Escalerilla de Pinto, 1 y 3.  
Con esta casa es imposible la competencia.  
Se manda gratuitamente una muestra de este COZA maravilloso.  
Si puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.  
¡Tengan cuidado con las falsificaciones! El polvo COZA sólo es eficaz contra la embriaguez.  
El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disgregar al borracho del alcohol (ce va, vino, agüjo, etc.)  
Obra un silenciosamente y con tanta regularidad, que el sujeto, harmana ó hijo del bebedor le puede administrar sin saberlo é y sí que se le cree en lo que determinó su cura.  
El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado mil libras de hombres del opróbrio y del deshonor y les ha vuelto a sus hogares vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido a más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y protegido de sus horros la vida de ciertos personas.  
El Instituto que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente a quien lo pide, un libro de testimonios y una muestra.  
El polvo COZA es garantizado en sus fines. Corresponde a él en todos los idiomas del mundo. Esté bien en el mundo.  
El polvo COZA se encuentra en todas las farmacias.  
Los depositarios no dan muestras, mas dan gratuitamente el libro de testimonios a los que se dirigen a su facultad.  
Coza Institute, 62, Chancery Lane, Londres 292, Inglaterra.  
Depósito en Salamanca: Farmacia de DON CLAUDIO M. TAPIA, Doctor Rieco, 60, frente a la Iglesia de San Juan de Sahagún. 62-8-5



**GRAN COMERCIO DEL PRECIO FIJO**  
DE  
**Sebastián Rodríguez y Compañía**  
PLAZA MAYOR, NÚMERO 47, SALAMANCA  
Somos surtidos en tejidos del Reino y Extranjero, quincalla, bisutería, perfumería, artículos de viaje, armas y efectos de caza.  
Asíen de efectuar compras, visitad esta casa, donde podréis obtener géneros buenos y á precios sumamente económicos.  
**CAMISERIA Y SASTRERIA**  
Trajes á la medida desde 30 pesetas en adelante.

**NELSON LINE**  
Compañía de vapores correos al Río de la Plata.  
Autorizada por la Dirección general de Comunicaciones de España, para la conducción de la correspondencia.  
Próximas salidas desde Vigo para Montevideo y Buenos Aires.  
**Highland Havis. 28 Diciembre.**  
**Highland Watch. 29**  
Estos vapores tocan en Vigo cada dos miércoles y admiten pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.  
**En Vigo: I. M. ESCALERA**  
Calle de Urzáiz, 4.

**COMPAGNIE GENERALE TRANSATLANTIQUE FRANÇAISE**  
Vapores correos mensuales  
Para New-York, saldrá directamente del puerto de La Coruña, el magnífico vapor correo francés, de 8.000 toneladas,  
**CALIFORNIE** el día 20 de Diciembre.  
**TEXAS** el día 17 de Enero de 1909.  
Admite carga y pasajeros de primera y tercera clase.  
Precio del pasaje en tercera clase, p-setas 225.  
Fletes conservas, francos 25 los 1.000 kilos.  
Para informes, dirigirse á su agente **N. FARIÑA**, La Coruña.

**GRAN FABRICA DE ARTÍCULOS AGRICOLAS**  
grandes surtidos en segadoras para segarse sembrados de cereal  
Aventadoras nuevo sistema, limpia veinte fanegas por cada hora.  
Trilladoras mecánicas de gran rendimiento.  
Norias sembradoras, y cuantos artefactos requiere la agricultura moderna.  
Pedir catálogos y detalles á nuestro representante  
**Desiderio Vidal**  
San Andrés, 28 Zamora

**ESPECIALIDAD**  
en el cultivo de las sillas de  
Simple, Vilas, Agudo,  
Económico, Máquina de  
Lavid y otros.

**FORGE INDUSTRIAL LOS SALADOS**  
Ver: Molinos, Cebollas, Turbinas,  
Ruedas hidráulicas, Peces, Sables, Alivios,  
Cuerpo atornillado del ramo de maquinaria. Trilladoras para caña, Columnas etcétera.

**JORGE MARTIN E HIJOS**  
PARA LOS PEDIDOS DIRIGIRSE A

**QUINTOS DE 1909**  
No hacer contratos de quintos con ninguna Sociedad ó empresa, sin entera satisfacción de las condiciones y sólidas garantías que ofrece el BANCO ARAGONES DE SEGUROS Y CREDITO, de Zaragoza, primera Sociedad anónima de esta clase en España, que ha ingresado por concepto de redenciones en las cajas del Estado, más de UN MILLON DE PESETAS y tiene constituido con arreglo á la nueva legislación de seguros, el depósito máximo de 200.000 pesetas á disposición del excelentísimo señor Ministro de Fomento y para responder de los contratos que verifique.  
Contratos en uno, dos, tres y hasta doce plazos.  
Para más informes, dirigirse al representante del Banco Aragonés de Seguros y Crédito en Salamanca, **JUAN BECERRA GARCIA**, calle de Sotillas, número 3, quien facilitará toda clase de detalles y combinaciones de seguros.  
h 8 F

**INVIERNO DE 1908**  
Géneros de punto de algodón y lana.  
Casa bien surtida en los mejores artículos del país y extranjero.  
**CASA SIAIN** Plaza Mayor, y Zamora, 1.

**COMPANIA ARGENTINA DE LONDRES**  
Para Montevideo y Buenos Aires, directamente saldrá de Vigo el día 26 de Diciembre, el vapor correo inglés  
**GUARDIANA**  
Admite pasajeros de primera y tercera clase.  
Precio del pasaje de tercera clase para esta buque 115 pesetas.  
Consignatarios en Vigo: Benigno Fernández y hermano, Urzáiz, 19.

**NELSON LINE**  
Compañía de vapores correos al Río de La Plata.  
Salidas fijas y rápidas para Montevideo y Buenos Aires.  
Autorizadas por la Dirección general de Comunicaciones de España, para la conducción de la correspondencia.  
Todos de porte de 7.000 toneladas y 15 millas de marcha, asegurando un viaje de 18 días.  
28 Diciembre. **HIGHLAND HAVIS**  
29 **HIGHLAND WATCH**  
Estos vapores admiten pasaje de 1.ª y 2.ª clase, garantizando un buen trato. Llevan á bordo camareros y cocineros españoles.  
NOTA.—Las salidas de estos vapores son siempre fijas el día anunciado.  
Vapores correos ingleses rápidos al Río de la Plata.  
Para pasajes y carga dirigirse en La Coruña, á **NICANDRO FARIÑA**.

**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**  
Compañía de seguros reunidos.  
La que más seguros de incendios tiene contratados en esta provincia  
Seguros de vida sin reconocimiento médico.  
Seguros de vida para las clases proletarias desde QUINIENTAS pesetas de capital y 3,10 de prima. Pago mensual, para facilidad en el ahorro.  
Cuarenta y cuatro años de existencia es la mejor garantía y el de que en ellos haya conseguido la mayor cartera de la nación.  
Subdirector en esta provincia: **Don Andrés Pérez-Cardenal.**  
Oficinas: Plaza de la Libertad, número 2.  
Pidanse, al Subdirector, detalles sobre cualquier operación de seguros.

**Las exigencias del hombre moderno reclaman nuevos adelantos.**  
Con la rapidez de la onda eléctrica se ha extendido en el universo la fama del nuevo invento del RELOJ DE PRECISION, el novísimo cronómetro  
**NOMOS**  
de Glühütte, por ser el PRIMER reloj de bolsillo existente que marcha siempre con absoluta perfección, por ser comprobada con inequívoca exactitud por el OBSERVATORIO ASTRONÓMICO del Gobierno alemán en Kiel, y porque en virtud de sus sublimes materiales, no necesitan más composuras, siendo de duración ilimitada, y reúnen economía hasta ahora desconocida en precio.  
No comprar ya ningún reloj de bolsillo sin haber visto la última creación en relojes cronómetros, cuya marcha es siempre exacta. Pedir catálogo en español, gratis previo envío del franqueo á la Delegación de la Compañía **NOMOS**, en España: **OTTO STREITBERGER**, apartado de correos 335, Barcelona.

**Compañías Hamburguesas**  
Hamburguesa Sud-Americana  
Hamburg-America Linie  
SALIDAS DE VIGO  
**SERVICIO POSTAL NAVIPIO**  
RIO JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES se despacha de VIGO el  
29 de Diciembre de 1908, el vapor correo... **Cap. Vitzro.**  
20 de Enero de 1909, el vapor correo... **Konig Friedrich August.**  
Para PARA y MANAOS se despacha de VIGO el  
11 de Enero de 1909, el vapor correo... **Río Pardo.**  
Para HABANA, VERAORUZ y TAMPICO, se despacha de VIGO el  
25 de Diciembre de 1908, el vapor de carga... **Scotia.**  
(Este vapor no admite pasajeros).  
5 de Enero de 1909, el vapor correo... **Dania.**  
25 de Enero de 1909, el vapor correo... **Georgia.**  
**VIAJES DE VUELTA**  
Salidas mensuales para el HAVRE.  
BOULOGNE surmer y SOUTHAMPTON.  
HAMBURGO.  
Vapores magníficos y tan acreditados vapores ofrecen además de viajes rápidos excelente acomodación y trato, comidas abundantes á la española con fresco y buen vino, servidas por cocineros y camareros españoles. Asis- tencia médica y botica gratis.  
La conducción de pasajeros y equipajes desde el muelle al vapor y viceversa es gratuita.  
Los pasajeros deben pedir plazas con la mayor anticipación posible, y des pués de concedidas, deberán presentarse en la Agencia de VIGO con tres días de anticipación á la fecha señalada.  
Dirigirse al Agente general en VIGO, **DON ENRIQUE MULDER**, Plaza de Sotillas, treinta al muelle de embarque de los pasajeros.

**EMULSION LAPAL**  
Ninguna otra contiene 80 por 100 aceite de bacalao, todo asimilable. Reconstituyente, tónico, nutritivo, niños, viejos, consunción, convalecencia, embarazo, lactancia, tos, tisis, escrófulos, linfatismo, raquitismo, anemia, diabetes, gota, dolores nervios. Premiada Exposiciones y Colegio Médico y Farmacéuticos. Es única. Farmacias y Droguerías  
s-24-10

**HOUSTON LINE**  
Compañía de vapores.  
Viajes rápidos á la América del Sur directamente para Montevideo y Buenos Aires.  
El día 15 de Diciembre saldrá del puerto de VIGO, el vapor  
**ESPÉRIDES**  
Precios reducidos para pasajes de tercera clase.  
Los pasajeros deben presentarse en la Agencia con toda la documentación que marca la ley, dos días antes de la salida del vapor.  
Los buques de esta Compañía tienen instalación completamente nueva con todos los adelantos modernos; pan fresco y vino en todas las comidas; asistencia médica y medicina gratis. Médico, cocineros y camareros españoles.  
Agente general en Vigo: **DON RAMON N. SOLER**, calle de la Victoria (detrás del Jardín de la Alameda).

**LA ECONOMICA POPULAR**  
Agrupación de padres de familia para la quinta de 1909.  
Sociedad constituida por escritura pública, inscrita en el Registro de Asociaciones y con Estatutos aprobados según la Ley de 30 de Julio de 1897.  
Oficinas: **Fuencarral, núm. 97, 1.ª - MADRID**  
Cada asociado deposita á su nombre en el Banco de España ó casa de garantía de la localidad, sólo 697 pesetas 50 céntimos, á prima fija, y con los resguardos se forma el fondo general, propiedad de los interesados, del que se retirarán 1.500 pesetas para los que resulten solados.  
Con el sobrante se constituye un fondo de reserva para entregar 1.500 pesetas á los excedentes que sean llamados á filas durante su quinta.  
Fijense en que esta Sociedad no verifica contratos, como las Sociedades y Empresas de redención (expuestas á incumplimientos por sujetarse al albur de la suerte), sino que nuestros asociados de toda España son los que forman la Agrupación con derecho á intervenir en las cuentas, pues la Sociedad sólo percibe por administración, el 10 por 100 de las cuotas y los gastos de inscripción.  
Agente en esta capital: **Don Inocencio Ortega García**, plezueta del Angel, 80.

**DEHESA EN SAL MANGA**  
Se vende en buenas condiciones, sin corredores.  
Escribir: Lista de correos, código de segunda, número 85.291, Madrid.  
24, 25, 26, 28 y 29

**ACADEMIA GENERAL de corte y confecciones** para señoritas, con patente de invención y real privilegio.  
Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claras y sencillas explicaciones para cortar toda clase de prendas de señora y niños y ropa interior para caballeros; cuerpos ajustados á las medidas de las personas. Toda clase de prendas con facilidad, lo mismo en corte que en confección como inglés. Clase especial para la carrera de profesora, dirigida por la inventora.  
**BONA MARIA ESTERRO**  
Se admiten internas. También en esta academia se pisan faldas y toda clase de telas á precios económicos; se enseña á quien lo desee. Plaza Mayor, 7, portal de la derecha.—Salamanca

**GALLINAS**  
Se crían goras finas, sanas y más ponedoras, usando el **Avioli-Masvidal**. Cura radicalmente el moquillo, viruela y mal de cuello. De venta en Salamanca, comercio de ultramarinos, de **Lazaro Bartolomé** (Los Cubanos), calle de la Rue, 13 y 15.  
Representante general para España: **M. Nolla**, Poniente, 13, Barcelona. j-sh 31-D

**EMPLASTOS del DR. WINTER**  
perforados americanos de fieltro rojo ó sea bayeta encarnada.  
Los EEMPLASTOS perforados americanos de fieltro rojo del doctor WINTER, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema ó instanáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud.  
Estos emplastos son especialmente útiles para fortalecer los debilitados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales.  
Los emplastos de fieltro rojo del doctor WINTER, son los únicos verdaderos y eficaces.  
Depósito: **Droguería de don Ignacio Santiago Fuentes.**

**CUIDADO CON LAS IMITACIONES**  
EXIJASE SIEMPRE LA MARCA DEL DR. WINTER.  
CURA COMO POR ENCANTO

**Ateneo Salmantino.**  
Colegio de niños de  
**D. Manuel Durán.**  
Plaza de Colón, núm. 1  
Escuelas de párvulos, elemental y superior.  
Preparación completa para los estudios de segunda enseñanza.  
Honorarios módicos.

**LO MEJOR PARA EL PELO PERMISO CAL**  
De venta: **Frudencio Santos Benito**, Plaza Mayor, 17 y 18—Salamanca

**Compagnie generale transatlantique**  
Vapores correos franceses  
**VIAJES RAPIDOS Y DIRECTOS**  
A la Habana en diez días.  
De Santander y la Coruña á Veracruz, en doce días.  
Salidas de Santander: el 22 de cada mes.  
Salidas de la Coruña: el 23 de cada mes.  
Servicio mensual de la Coruña, y Vigo á Cuba, México y New-Orleans.  
Servicio mensual entre el Havre y New-York.  
Viajes regulares á las Antillas, Costafirme y combinaciones en Colón-Panamá, para los puertos del Pacífico.  
Salida de Santander, el día 27 de cada mes.  
Servicio semanal entre Cartagena y Orán.  
**AGENCIAS EN ESPAÑA**  
Barcelona, S. Talavera é Hijos.—Cádiz, A. Store.—Cartagena, J. M. Polegrin.—Coruña, N. Fariña.—Santander, VIAL HIJOS.—Vigo, Antonio Conde Hijos.—Málaga, Jiménez y Lamothe.—Madrid, Agencia de los Coches Camas; F. Setaña, inspector de egado en España, Zurbarán, 10.

**FUNERARIA de Manuel Rodríguez.**  
Cortillo, 28. Salamanca.